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Résumé

Malgré la crise actuelle du secteur agricole libanais, l’agriculture reste une activité
primordiale pour le Liban. Elle joue un rôle majeur pour assurer la sécurité alimentaire du
pays ; elle occupe une place importante au sein du commerce local et international ; et elle
contribue fortement à la stabilisation et au renforcement de la situation socio-économique des
zones rurales ; sans oublier son impact sur l’environnement naturel du pays. Face aux
problèmes et aux contraintes qui limitent la productivité et la compétitivité de l’agriculture
libanaise, et suite aux longues années de guerre et de destruction, et a l’absence d’une
politique agricole nationale, la communauté internationale et la société civile libanaise se
sont engagées à revitaliser et à développer ce secteur à travers le financement des projets de
développement agricole et rural.

En se basant sur plusieurs recherches qui associent les concepts du marketing agricole et de
la chaîne de valeur, au processus de développement agricole et rural, et en tenant compte du
contexte libanais d’après-guerre (la reconstruction du pays, l’augmentation des disparités
régionales, et l’importance du secteur agricole pour la société libanaise), l’objet de cette
thèse, est d’étudier les projets de développement agricole et rural, leur évolution, les acteurs
qui y sont impliqués, et leur contribution au développement agricole du Liban et à
l’élaboration et à la mise en œuvre d’une politique agricole nationale. La recherche porte en
particulier sur le cas de la filière oléicole libanaise et son lien avec les différents projets de
développement agricole.

Pour répondre à la question de départ : quel rôle jouent les projets de développement agricole
au niveau du développement de la chaîne de valeur agricole? Et comment contribuent-ils à
l’élaboration et la mise en œuvre d’une politique agricole nationale ?, des observations, des
entretiens et des enquêtes ont été menés au Liban auprès des acteurs du système de
développement et des agriculteurs bénéficiaires ou non des projets de développement.
Selon l’analyse qualitative et quantitative des données et des résultats collectés lors du travail
de terrain, il s’est avéré que les projets de développement agricole interviennent à plusieurs
niveaux de la chaîne de valeur, avec une supériorité d’intégration des projets en amont de la
chaîne. D’autre part, les résultats de l’étude ont montré que l’ensemble des projets de
développement agricole et rural sont loin de contribuer à l’élaboration et à la mise en œuvre
d’une politique agricole nationale, et cela suite au manque de coordination entre les différents
acteurs de ce système, surtout au niveau de la mise en commun des activités, de la
consolidation des résultats, et des faiblesses au niveau du système de gestion des projets de
développement. Ces derniers œuvrent dans une perspective d’aides sporadiques à court
terme, au lieu de s’intégrer dans un processus de développement économique et territorial à
long terme, et en cohérence avec une politique nationale.

Comme l’ont déjà prouvé plusieurs auteurs et plusieurs recherches, les projets de
développement ne sont pas une solution magique et ne constituent pas le seul moyen pour
induire un développement agricole et rural durable. Les projets ne doivent pas se substituer à
la politique agricole. Afin de rendre les projets de développement agricoles plus efficaces et
de leur donner un rôle dans l’élaboration et la mise en œuvre d’une politique agricole, il est
nécessaire de trouver un mécanisme de coordination entre tous les acteurs du développement
et d’améliorer les systèmes de gestion des projets, en les transformant en des programmes de
développement, visant l’ensemble de la chaîne de valeur agricole libanaise.

Mots clés : projets de développement agricole, chaîne de valeur, politique agricole.



UNIMI/Faculté d’Agronomie/DEPAA/Thèse de Doctorat Jad Abou Arrage

iii

Abstract

In spite of the actual crisis of the Lebanese farming sector, agriculture remains a very
important activity for Lebanon. It plays a major role to ensure the food security of the
country; it occupies an important place within local and international trade; and it contributes
extremely in the stabilization and the strengthening of the socioeconomic situation of the
rural areas; without forgetting its impact on the natural environment of the country. In
response to the problems and constraints which restrict the productivity and the efficiency of
the Lebanese agriculture, and further to the years of war and destruction, and with the
absence of a national agricultural policy; the international community and the Lebanese civil
society engaged themselves to revitalize and develop this sector, throughout financing a big
number of agricultural development projects.

Based on several researches which link the concepts of agricultural marketing and value
chain, to the process of agricultural and rural development, and by taking into consideration
the Lebanese postwar context (the reconstruction of the country, the increase of regional
disparities, and the importance of agriculture for the Lebanese society), the objective of this
thesis, is to study the agricultural and rural development projects, their evolution, the
stakeholders who are involved in this process, and their contribution in the elaboration and
implementation of national agricultural policy. The research concerns particularly the case of
the olive oil sector and its links with the different agricultural development projects.

To answer the initial question of the research: what role play the agricultural development
projects at the level of the agricultural value chain? And how do they contribute to the
elaboration of a national agricultural policy? Observations, discussions and inquiries were
undertaken in Lebanon with the stakeholders of the development system and with farmers
who did or did not benefit from development projects.
According to the qualitative and quantitative analysis of the data collected during the field
work period, it has been proved that the agricultural development projects intervene at
several levels of the agricultural value chain, with a higher integration in the upstream of the
chain. On the other hand, the results of the study showed that all the projects are far from
contributing to the elaboration and the implementation of a national agricultural policy,
because of the lack of coordination between the different stakeholders of this system,
especially regarding activities pooling, results consolidation, in addition to the weaknesses in
the projects management system. These projects are implemented with a short term
perspective and with the logic of sporadic aids, instead of being integrated in holistic process
of long-term economic and territorial development, in coherence with a national agricultural
policy.

As it has already been proved by several authors and in many researches, the development
projects are not a magical solution and do not constitute the only mean that leads for a
sustainable agricultural and rural development. Projects do not have to replace the
agricultural policy. In order to make these projects more efficient and to give them a role in
the elaboration and th implementation of an agricultural policy, it is necessary to find a
mechanism of coordination between all the development stakeholders and to improve the
management system of the projects, by transforming them into programs of development
targeting the whole value chain of the Lebanese agriculture.

Keywords: agricultural development projects, value chain, agricultural policy.
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FAO Food and Agriculture Organization
FIDA Fond International de Développement Agricole
FRM Fondation Rene Mouawad
GTZ Gesellschaft für Technische Zusammenarbeit
GVC Gruppo di Volontariato Civile
HORECA Hotels Restaurants Catering
IAA Industries Agro-Alimentaires
IAM-B Institut Agronomique Méditerranéen de Bari
ICU Istituto per la Cooperazione Universitaria
IDAL Investment Development Authority of Lebanon
IDH Indicateurs de Développement Humain
ILDES Institut Libanais de Développement Economique et Social
IRAL Institut de la Recherche Agronomique Libanais
IUCN Union Internationale pour la Conservation de la Nature
LIBNOR Lebanese Standards Institution
FIDA Fond International de Développement Agricole
FPSC Fundación Promoción Social de la Cultura
ha Hectare
HORECA Hotels Restaurants Catering
IPM Integrated Pest Management
LL Livre Libanaise
OCDE Organisation de Coopération et de Développement Economique
OMC Organisation Mondiale du Commerce
ONG Organisation Non-Gouvernementale
PDAR Projets de Développement Agricole et Rural
PEV Politique Européenne de Voisinage
PIB Produit Intérieur Brut
PIDR Programme Intégré de Développement Rural
PME Petites et Moyennes Entreprises
PNUD Programme des Nations Unies pour le Développement
PRDES Programme Régional pour le Développement Économique et Social
PVD Pays en Voie de Développement
RDH Rapports de Développement Humain
ROSS Riabilitazione Occupazione Servizi Sviluppo
SAU Surface Agricole Utilisée
SPNL Society for the Protection of Nature in Lebanon
UE Union Européenne
USAID United States Agency for International Developement
USD United States Dollar
USEK Université Saint Esprit de Kaslik
YMCA Young Men Christian Association


